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(Comienza la sesión a las 9 horas y 15 minutos). 

Comparecencia, a instancia de la Junta de Portavoces, del Director General de Acción Exterior 

del Gobierno de Navarra, D. Sergio Pérez García, para explicar las líneas de trabajo de la 

Dirección General de Acción Exterior así como de la Oficina de Proyectos Europeos. 

SR. PRESIDENTE (Sr. Arakama Urtiaga): Buenos días a todos y a todas. Damos comienzo a esta 

Comisión de Relaciones Ciudadanas, en la que, a petición del grupo del Partido Socialista de 

Navarra, va a tener lugar la comparecencia para que el Director General de Acción Exterior del 

Gobierno de Navarra, don Sergio Pérez García, explique las líneas de trabajo de la Dirección 

General de Acción Exterior, así como de la Oficina de Proyectos Europeos. Al haber sido 

solicitada esta comparecencia por la señora Fanlo Mateo, Presidenta de la ponencia de Asuntos 

Europeos, vamos a darle un minuto para que haga una breve introducción. 

SRA. FANLO MATEO: Muchas gracias. Egun on, buenos días. En primer lugar, queremos dar la 

enhorabuena por el nombramiento al señor Sergio Pérez, en el cargo de la Dirección General de 

Acción Exterior del Gobierno de Navarra. Ya le dimos esta enhorabuena de forma personal, pero 

lo queremos hacer público.  

Desde el Partido Socialista hemos considerado importante solicitar esta comparecencia, 

haciéndola, además, coincidir con el próximo domingo, día 9, que es el Día de Europa, para 

conocer de primera mano cuáles van a ser las líneas estratégicas de trabajo de este nuevo Plan 

de Acción Exterior 2021-2024, y para que nos informe de la Oficina de Proyectos Europeos y de 

esta nueva oficina también, Europe Direct. Muchas gracias, y quiero darle la enhorabuena otra 

vez.  

SR. PRESIDENTE (Sr. Arakama Urtiaga): Gracias a usted, señora Fanlo. A continuación, durante 

un período aproximado de treinta minutos, señor Pérez García, tiene usted la palabra.  

SR. DIRECTOR GENERAL DE ACCIÓN EXTERIOR (Sr. Pérez García): Muchas gracias. Egun on 

guztioi. Buenos días. Muchas gracias por ofrecerme la oportunidad de poder expresar y de poder 

comunicar las líneas estratégicas que estamos llevando a cabo desde la Dirección General de 

Acción Exterior, en la que tengo el honor de formar parte de este gran equipo. Equipo que hoy 

aquí me acompaña, el Director de Cooperación Interregional y Ciudadanía Exterior, don Pedro 

Pellejero, así como la Directora de la Oficina de Proyectos Europeos, Carmen Mier. Les agradezco 

también su tiempo y que estén aquí hoy con nosotros. 

Para ustedes, tal vez sea una persona desconocida. Muchos de ustedes no me conozcan. Me 

gustaría presentarme ante esta Cámara, soy Sergio Pérez, Director General de Acción Exterior, 

natural de Olite, y hasta ahora venía trabajando en gestión de proyectos europeos por la 

Comisión Europea. Por lo tanto, mucha de la temática o la materia en la que estamos trabajando 

no es del todo desconocida. Indicarles que entro en el equipo de Gobierno con muchísimas 

ganas, con mucha ilusión, con ganas de aportar y trabajar por y para Navarra, y también con 

ganas de recibir a cualquier persona que quiera acercarse a nuestras oficinas, Yanguas y Miranda 

27, para poder aportar o acompañar en el camino en la colaboración de la acción exterior que 

estamos llevando a cabo en el Gobierno de Navarra. 
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El propósito de la comparecencia hoy es explicar, como les digo, las líneas estratégicas y los ejes 

de actuación de la Dirección General, que van a ser tres, a la vez que se coordinan con el Plan 

de Acción Exterior que estamos llevando a cabo desde la Dirección General. Un plan que 

comprenderá este 2021-2024, y que tendrá tres líneas, que son: Navarra en Europa, Navarra 

transfronteriza y Navarra en el mundo. 

El equipo nos encontramos trabajando, como les digo, que así lo reconoce el decreto foral por 

el que se estructura la Dirección General, y nos reconoce estas competencias, así como ya se 

viene trabajando desde hace tiempo, puesto que la Lorafna, desde 1982 reconoce las 

competencias para participar en los asuntos de las instituciones europeas, así como el marco 

competencial de la defensa de los intereses en el exterior y la proyección internacional de la 

imagen de Navarra. 

Lo comentaba ayer en rueda de prensa la Consejera y la Directora de la Oficina de Proyectos 

Europeos, y es que durante años se viene, unos años atrás, se ha venido intensificando esta 

acción del Gobierno de Navarra en acción exterior. ¿Cómo? A través de la reubicación de la 

oficina de la delegación en Bruselas, a través de la adhesión a nuevas redes y foros, como el 

recientemente convenio renovado con ADItech, a través de líneas de ayudas para acercar a las 

entidades navarras a Europa, o la participación en eventos declarado mundial, como por 

ejemplo el reconocimiento de la política de residuos, que fue destacado en la Cumbre de San 

Francisco sobre el cambio climático, como una de las doce más pioneras del mundo, junto con 

Tokio, Ámsterdam o Nueva York.  

Esto no es un trabajo solo de un departamento, sino que se suman varias acciones de otros 

departamentos, como los esfuerzos en la internacionalización de las empresas, a través del Plan 

de Internacionalización de Navarra, el alineamiento con las políticas de estrategia de 

especialización inteligente, políticas que cada vez cobran mayor importancia o mayor 

preponderancia por la parte de Europa, marcándolo como uno de los objetivos estratégicos 

también, por parte de la comisión, o el trabajo realizado, como la ley de Ciencia y Tecnología, 

que es pionera a nivel estatal, o el reconocimiento de nuestra comunidad como región 

emprendedora, el año pasado, en 2020, en el seno del Comité de las Regiones.  

El Gobierno de Navarra somos un Gobierno europeísta, con una clara vocación que se identifica 

claramente con los valores de la Unión Europea. La libertad, democracia, la igualdad, el estado 

de derecho, tolerancia, el progreso, puesto que formar parte de la Unión Europea ha sido un 

factor de desarrollo y cohesión social para Navarra y ha contribuido a situar a nuestra 

Comunidad a la cabeza de las regiones más avanzadas de Europa. Yo personalmente me siento 

muy orgulloso cuando asistía a las reuniones en Bruselas para participar en proyectos europeos, 

de la buena imagen que tenían otras regiones sobre nosotros y la buena consideración que se 

hacía de las entidades navarras participando en los proyectos europeos.  

Los antecedentes de este plan surgen desde el 2016, cuando el anterior delegado, Mikel Irujo, 

llevó a cabo el Plan de Acción Europea. Este plan que contemplaba el refuerzo a la participación 

institucional en las redes europeas, y que surge también o que bebe de las bases de los cimientos 

que ya se asentaron en el mismo. Este plan pretendía cuantificar la actividad llevada a cabo por 

la delegación en Bruselas, pero con la reestructuración y la creación de la Dirección General, nos 

vemos obligados o hemos apostado por llevar a cabo el Plan de Acción Exterior, que contemplan 
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estas otras materias. Como les he adelantado, va a versar o gira en torno a tres ejes. La Navarra, 

Más Navarra en Europa, Más Navarra transfronteriza y Más Navarra en el mundo.  

En cuanto al eje uno, la primera de las líneas, continuar apostando por Europa y tener voz propia 

en Europa, ya lo comentaba la Directora de la Oficina de Proyectos Europeos, la semana pasada, 

en prensa, que se hizo eco. Navarra tenemos una muy buena fama en la Unión Europea. Esto es 

así, tenemos que decirlo y no tenemos que tener ningún complejo en reforzar este mensaje.  

Por lo tanto, apostar por Navarra es trabajar mirando al futuro y trabajar con resultados, con 

resultados como el que pudimos ver ayer, que materializamos la concesión de la oficina Europe 

Direct, la ventanilla única de información, en la que podrá toda la ciudadanía asistir y expresar 

sus dudas, y les podremos asesorar y ofrecer información sobre cualquier cuestión que 

necesiten.  

Lo que decía de que Navarra tenemos una buena imagen en el exterior, que Navarra en Europa 

estamos bien posicionados, es verdad, y tenemos que creernos, y nosotros estamos convencidos 

de ello. Porque para la comisión somos un territorio perfecto para llevar a cabo pilotos de 

demostración. Somos pequeños, nos conocemos entre nosotros. Tenemos un sistema 

universitario muy potente, tenemos varios centros tecnológicos, tenemos unas empresas 

pioneras, tenemos unas empresas que consiguen mucha financiación de I+D, sobre todo las 

pymes, las pequeñas y medianas empresas, a través de programas europeos. Es un hecho que 

Navarra tiene que estar presente en Europa y tiene que hacerlo de manera decidida.  

¿Dónde participamos como Gobierno o dónde estamos participando en las redes 

institucionales? Participamos en el Consejo de la Unión Europea, a través de los seguimientos 

de los semestres europeos, cómo de importantes son estos seguimientos, para que ustedes se 

hagan una idea, en este segundo semestre nos va a tocar, nos corresponde a Navarra hacer el 

seguimiento de semestre de agricultura y, como saben, se está negociando, está en vías de, 

decirlo de alguna manera, implementando la Política Agraria Común. La oportunidad de estar 

llevando a cabo este tipo de seguimientos nos ofrece una información muy interesante y que es 

de gran valor añadido, sobre todo para nuestro territorio, como saben, en el caso de la PAC, la 

importancia que tiene el sector agroalimentario en Navarra.  

También participamos en la Comisión Europea, a través de una comitología. También formamos 

parte de la CARUE, la Conferencia de Asuntos de Relaciones de la Unión Europea, junto con el 

Secretario de Estado de la UE y el Secretario de Estado de Hacienda, de Política Territorial y 

Función Pública. Este miércoles pasado tuvimos una reunión con el resto de comunidades 

autónomas, donde se nos informó sobre la Conferencia del Futuro de Europa y algunas de las 

cuestiones que se van a implementar en esta. Es importante participar en esas reuniones, es 

importante estar presentes y es importante sacar el máximo partido a esa información.  

También participamos del Comité de las Regiones. La voz de las regiones y ciudades en la Unión 

Europea. Este comité que representa a las entidades locales y las regiones de toda la Unión 

Europea, y que asesora sobre las propuestas legislativas de la UE, que tienen impacto sobre las 

regiones; más del 60 por ciento de la legislación. Esta representación la ostenta la Presidenta, y 

también como suplente en el periodo anterior, fue el anterior delegado, Mikel Irujo, quien 

participó de manera muy activa, presentando informes que podían defender la posición de 
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Navarra. Informes que vinieron con un gran retorno, como puede ser el reconocimiento en 2018 

de Navarra como embajadora del Covenant of Mayors. También el reconocimiento de Región 

Emprendedora. Es decir, no es casual que estos resultados se produzcan de manera aislada. El 

trabajo trae resultados, y para trabajar hay que estar en esos sitios donde tenemos que tener 

esta intervención. 

Además de las instituciones en las que participamos, también tenemos la oficina permanente 

de Navarra ante la Unión Europea, la conocida como la Delegación de Bruselas. Esta delegación, 

la sede propia que tenemos en Rue de Pascale 16, está frente al Parlamento y es una sede que 

acoge a todos los navarros y a todas las navarras que están en Bruselas o que quieren acercarse 

a Bruselas, ayudando o representando los intereses socioeconómicos de los diferentes agentes 

y ofreciendo información actualizada en los distintos grupos, redes, foros, en los que se participa 

desde la delegación. Es decir, son nuestra antena en Bruselas y nuestra casa en Bruselas.  

Hacen diferentes funciones, como pueden ser la organización de foros permanentes de 

encuentro. Estos encuentros digitales en los que participa la propia comisión o las propias 

instituciones europeas, explicando cuáles son las políticas que se están implementando en 

Europa, de manera cercana. En la época prepandémica pudimos hacerlo de manera presencial, 

trayendo a estas personas para que pudiesen compartir con nosotros esta información. Ahora 

lo estamos haciendo de manera on-line, por la digitalización. Reseñar que, por ejemplo, en el 

último webinario que realizamos, correspondiente a financiación, tuvimos a doscientas 

personas de Navarra asistiendo al mismo. Es decir, tuvo un gran interés. También hicimos sobre 

la despoblación en las áreas rurales, en las que participamos con la Federación Navarra de 

Municipios y Concejos, ochenta y cinco alcaldes y alcaldesas de Navarra mostraron sus 

preocupaciones o sus inquietudes a la propia comisión. O sea, son unas herramientas muy útiles 

que desde la Delegación de Bruselas se está llevando a cabo y que vamos a continuar 

haciéndolas.  

Hicimos también, ayer dimos a conocer el vídeo conmemorativo que el 9 de mayo, este 

domingo, es para celebrar el Día de Europa, y que verán el contenido de diferentes navarros y 

navarras, mostrando cuál es su experiencia, cuáles son sus sentimientos con respecto a la Oficina 

en Bruselas. Este vídeo ya está disponible y lo pueden ver, y verán desde un matrimonio de 

Peralta, que está contando cómo la casa de Navarra en Bruselas les ayuda en todas las 

cuestiones que les pueden facilitar la vida, cómo las oportunidades profesionales, o destacar las 

políticas que hemos llevado a cabo aquí en Navarra, para poder dar altavoz a las mismas a través 

de nuestra oficina.  

La Oficina de Proyectos Europeos. La Oficina de Proyectos Europeos es esta apuesta estratégica 

del Gobierno de Navarra por reforzar un trabajo que ya se venía realizando. Es una oficina más 

necesaria que nunca. Nos encontramos en el periodo de programación 2021-2027, en el marco 

financiero plurianual. La mayor inversión a nivel europeo del programa presupuestario: 

1.074.000 millones de euros. 1.074.000 millones de euros de concurrencia competitiva a que los 

Estados, las regiones, las empresas, los agentes institucionales, sociedades públicas, 

universidades, van a poder concurrir a captar esa financiación. No estamos hablando del Next 

Generation EU, estamos hablando del marco financiero plurianual, en el que los Estados aportan 

ese dinero a Europa, y que, a través de proyectos, consorcios internacionales formados por tres 
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socios, normalmente de tres países diferentes, se tiene que concurrir a una elevada 

competencia y a que se validen o que se examinen esos proyectos por técnicos, expertos 

independientes anonimizados, para decidir si se financia ese proyecto o no.  

¿Qué es lo que se persigue con la Oficina de Proyectos Europeos? Mejorar las capacidades de la 

Administración para concurrir en la mejor de las situaciones a esos proyectos, ayudar a buscar 

esos socios estratégicos, compararnos y trabajar con las regiones punteras a nivel europeo. 

Tenemos que hacerlo, porque el marco financiero plurianual, no tenemos que esperar a que se 

apruebe, a que digan, es que está aquí. Desde enero del 2021 ya hay una serie de convocatorias, 

ya hay una serie de oportunidades en las que estamos trabajando, en las que estamos 

presentando, en las que estamos ayudando a la sociedad navarra, a los agentes 

socioeconómicos de Navarra, a que presenten, a informarles, a digerir la información de Europa. 

O sea, necesitamos, y por ello se crea la Oficina de Proyectos Europeos, y por ello se refuerza la 

labor de la Oficina de Proyecto Europeos, estar presentes en Europa y en aquellos sitios donde 

podamos conseguir una mejor financiación para las entidades de Navarra.  

¿Cómo no va a ser necesaria la oficina? Más que nunca. La Oficina de Proyectos Europeos es una 

apuesta estratégica. Vamos a continuar trabajando, y prueba de ello es de los resultados, del 

trabajo con la mirada a Europa, la concesión de la oficina, la ventanilla única de información que 

presentamos el otro día, y luego, si quieren, podemos ofrecerles más información.  

¿Qué pretendemos con la Oficina de Proyectos Europeos? Ser el referente técnico del Gobierno 

de Navarra para la Administración. Ser ese apoyo a los diferentes departamentos que quieran 

llevar a cabo sus políticas, gracias a la financiación europea. Por lo tanto, lo que vamos a hacer 

es ayudarles a encontrar cuál es su mejor financiación o la que mejor se adecúa a los intereses 

de la política de cada uno de los departamentos. A través de la directora, que hoy se encuentra 

con nosotros, y junto con el equipo de la misma, nos lo creeremos una por una las direcciones 

generales, que ya hemos empezado y hemos llevamos a cabo este tipo de acciones, para conocer 

cuáles son sus necesidades, cuáles son sus retos, cuáles son sus políticas y centrar el tiro. Es 

decir, tenemos pocos recursos, Navarra somos pequeños, somos 600.000 habitantes. Tenemos 

que ir allá donde tengamos mayores oportunidades de conseguir esa financiación. Eso es lo que 

vamos a hacer desde la Oficina de Proyectos Europeos.  

Por ello, el primer eje, Navarra en Europa, es una de las grandes apuestas en las que estamos 

trabajando. Vamos a seguir trabajando, y lo que queremos es tener más presencia en Europa, a 

través de estas instituciones y de este tipo de acciones. 

El segundo de los ejes, como les he comentado, es la Navarra transfronteriza e interregional. 

Como saben ustedes, por su ubicación, por nuestra ubicación geográfica, estamos 

estrechamente vinculados con el hecho transfronterizo. Nos ha proporcionado una rica 

experiencia en cooperación en este ámbito. Se remonta a hace más de cuarenta años, con la 

creación de la Comunidad de Trabajo de los Pirineos, y nos hemos ido incorporando a diferentes 

organismos, a diferentes foros de participación, a lo largo de este tiempo, en el que nuestra 

apuesta es seguir trabajando en los mismos y seguir continuando con la apuesta estratégica de 

formar parte de estos foros, de intercambiar opinión y de generar soluciones o de dar soluciones 

o trabajar para dar soluciones a los problemas de proximidad.  



D.S. Comisión de Relaciones Ciudadanas  Núm. 16 / 7 de mayo de 2021 

 

Uno de los ejemplos es la Eurorregión: Nouvelle-Aquitaine, Euskadi, Navarra. Esta eurorregión 

es una Asociación Europea de Cooperación Territorial. Es una de las sesenta y ocho agrupaciones 

que reconoce la Comisión Europea y cuyo objetivo es mejorar las relaciones transfronterizas, a 

través de la cooperación transnacional e interregional de los Estados. En su informe de 2018, la 

comisión dijo textualmente: «La cooperación entre los miembros de una AECT, Agrupación 

Europea de Cooperación Territorial, como puede ser la eurorregión, procedentes de distintos 

Estados miembros y terceros países, facilita la toma de decisiones y permite establecer de forma 

conjunta, objetivos y estrategias a través de las fronteras nacionales. El número de AECT, así 

como la pertenencia a ellas, está aumentando de forma constante en toda la Unión y cada vez 

se recurre más a ellas». No participamos porque sí, participamos, porque es bueno participar. 

Porque es bueno para Navarra, porque es bueno conseguir resultados a través de estar 

presentes en esos foros donde tenemos que tener una participación. Para Navarra estar en la 

eurorregión supone situarse en un espacio de encuentro ya de por sí europeo. 

Si vamos a hechos prácticos o más de proyectos europeos, como les he dicho, la participación 

de tres socios de tres países diferentes, una colaboración eurorregional, ya partimos de la base 

de que tenemos una ventaja competitiva al estar dos socios de dos países diferentes y, por lo 

tanto, una política que pueda ser común a ambos territorios, podríamos únicamente buscar a 

un tercer país. Ya es una ventaja competitiva formar parte de la eurorregión, con respecto a 

otras regiones de Europa.  

¿Qué tiene de bueno participar en la eurorregión? La convocatoria de proyectos, como saben, 

proyectos de ciudadanía eurorregional o de economía del conocimiento, son microproyectos 

que permiten conocerse entre sí a los diferentes agentes de Navarra y con otros territorios, y 

que concurren a unos proyectos que son administrativamente fáciles o muy poco burocráticos 

de participar, además, la cuantía es muy pequeña. Son 30.000 euros. Pero que, gracias a esa 

participación y esa colaboración, luego se pueden escalar a obtener financiación de otros 

programas mucho más importantes, como Interreg Poctefa, como Interreg Sudoe. Un ejemplo 

que me gusta poner mucho es el Cardioreg. El Cardioreg fue un proyecto para combatir el infarto 

de miocardio, que está liderado por CIMA y por Viscofam, dos grandes instituciones de Navarra, 

que junto con dos socios consiguieron una financiación de 70.000 euros. Pero es que después 

de que ese proyecto fuese aprobado por la eurorregión, con un importe de unos 70.000 euros, 

dos años más tarde incrementaron un consorcio de nueve socios. Presentaron una financiación 

a Interreg Sudoe y consiguieron 1.064.000 euros. ¿Cómo una inversión o cómo una apuesta de 

70.000 euros nos repercute, nos capitaliza 1.064.000 euros? Eso es la eurorregión, y por eso 

vamos a seguir trabajando en la eurorregión. Es un ejemplo, no me quiero extender más. 

Otro de los foros en los que participamos es la Comunidad de Trabajo de los Pirineos. La 

Comunidad de Trabajo de los Pirineos es la entidad gestora del proyecto Poctefa. El programa 

Poctefa ha traído una inversión a las entidades navarras de 20 millones de euros, y ahora nos 

encontramos negociando el segundo periodo de programación, el 2021-2027. Es que tenemos 

que estar viendo qué es lo que se está negociando, viendo por dónde van a ir las líneas 

estratégicas o cuáles son las apuestas que se van a hacer desde este programa de la Comisión 

Europea. Si Navarra ha obtenido 20 millones, las instituciones tendremos que decidir o 

tendremos que por lo menos expresar si nos interesa más focalizar la inversión en las pymes, en 

las pequeñas y medianas empresas, y si nos interesa apostar también por la Administración, si 
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hay ejes estratégicos como transporte, cambio climático o política ambiental u otros, 

innovación, I+D, pues la CTP, la Comunidad de Trabajo de los Pirineos, es esta entidad que 

gestiona Poctefa. Por lo tanto, tenemos que estar escuchando y participando y expresando las 

opiniones de Navarra, que es lo que nos interesa. 

Pirineos La Nuit. Pirineos La Nuit, un programa del planetario. No sé si han tenido ocasión de ir, 

pero estudia la contaminación lumínica, a través de la contaminación de los cielos. Es un 

proyecto aprobado por Poctefa y que persigue, lo que les digo, es concienciar sobre la 

contaminación lumínica. Pueden ir al planetario en cualquier momento y ver cómo se ha 

materializado ese proyecto. En ese tipo de acciones tenemos que participar en la Comunidad de 

Trabajo de los Pirineos y lo vamos a seguir haciendo.  

Tenemos el convenio de Navarra con Pirineos Atlánticos. Este convenio, que mejora las 

relaciones interadministrativas y da solución a problemas transfronterizos, puede parecer o 

podemos entender que no tendría tanta relevancia, puesto que no hay un componente 

económico o financiero detrás, como sí que había en los anteriores. Sin embargo, este convenio 

nos permite compartir información de manera más ágil y menos burocrática entre ambas 

Administraciones, y cómo de útil ha sido esto en el incendio de Vera. Cómo de útil ha sido que 

los bomberos de Navarra y la Protección Civil de ambos territorios hayan podido actuar de 

manera coordinada en esta serie de catástrofes naturales. 

Otros de los ejemplos, la renta garantizada de Navarra es un ejemplo inspirado en este territorio 

francés. Nos ayudaron muchísimo a la hora de compartir esa información y de implementar ese 

modelo aquí en Navarra, gracias a este convenio. La Conferencia Atlántica Transpirenaica o la 

Conferencia de Regiones Periféricas Marítimas.  

En definitiva, la Navarra transfronteriza, o apostar por una Navarra más transfronteriza, más 

interregional, lo vamos a seguir haciendo. Es apostar por cuidar a las personas. Es apostar por 

tener en mente lo bueno de la cooperación europea, a través de la cooperación de proximidad. 

Es otro de los ejes que van a impulsar o que estamos trabajando desde Acción Exterior.  

El tercero de los mismos, Navarra en el mundo, es un tercer eje en el que proponemos o en lo 

que estamos trabajando, en mejorar las relaciones con la ciudadanía navarra en el exterior. Hay 

personas de Navarra que no viven en Navarra, prueba de ello son la relación histórica que 

mantenemos con las casas y hogares de Navarra en España y en el extranjero, pero también las 

personas de la diáspora navarra que viven en otros sitios. Para ello, en el 2019 aprobamos la 

estrategia Next. Esa estrategia para Navarra de Ciudadanía y Exterior, que persigue o que está 

vehiculizada a través de tres ejes: Comunicación y conexión, protección y retorno; y cooperación 

activa.  

En el eje 1 de comunicación y conexión, lo que perseguiremos es reforzar la comunicación con 

la ciudadanía navarra en el exterior. No sé si habrán tenido ocasión de ver, pero elaboramos una 

serie de vídeos explicativos de diez minutos, dirigidos a la ciudadanía navarra en el exterior, en 

el que, además de transmitir la cultura, los valores, las tradiciones de Navarra, también 

mostramos las capacidades tecnológicas, industriales, los avances que se están produciendo en 

I+ D, y esa ciudadanía lo acoge de muy buen agrado, conocer qué es lo que se está haciendo en 
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su tierra. Es crear o mejorar o intentar seguir vinculando ese sentimiento de pertenencia a 

nuestra querida tierra.  

Otro de los ejes, el de retención y retorno, es en el que tenemos esta página web, en la que 

trabajamos para que puedan tener información sobre aquellos trámites que tienen que realizar 

en el caso de que quieran volver a Navarra. Una información personalizada, a través de teléfono, 

a través de correo, una serie de líneas de ayudas para que puedan retornar en las mejores 

condiciones. Este eje ha sido especialmente útil en la pandemia.  

En la pandemia se han producido —no les tengo que contar nada, porque todos lo hemos 

vivido— situaciones muy complicadas, situaciones muy difíciles. Imagínense ahora si esas 

situaciones se producen estando en el extranjero, no teniendo información o no teniendo a 

gente al lado que les pueda solucionar esas dudas que puedan tener. Atendimos a más de 

doscientas personas navarras fuera de Navarra, que querían volver o que querían vincularse de 

nuevo a Navarra o conocer de sus familiares. Este fue un trabajo bastante complicado y bastante 

difícil de gestionar, por la situación en la que nos encontrábamos, pero se hizo a través de esta 

página, como les digo, y gracias también a un gran equipo que se encuentra detrás, y gracias al 

equipo de la Dirección General de Acción Exterior, que son unos grandes profesionales y de los 

cuales estoy orgullosísimo y muy contento de trabajar con ellos. La cooperación activa, que es 

fomentar la relación entre la ciudadanía navarra en el exterior.  

Voy terminando. Por último, dentro del eje tres, el eje de Navarra en el mundo, otro de los 

objetivos es mejorar la imagen de Navarra en el exterior. Proyectar la Marca Navarra, y lo 

haremos gracias a la internacionalización de congresos, el apoyo en la inclusión de ponentes 

europeos en las jornadas que se realicen en Navarra. Como les he dicho, tenemos una muy 

buena posición. No tenemos que tener ningún reparo en decirnos, en comunicarnos como tal. 

Tenemos la Universidad Pública de Navarra, que es la universidad española líder en contribución 

al desarrollo de Navarra. La Universidad de Navarra, pionera en investigación, en captación de 

Fondos Europeos y porcentaje de estudiantes internacionales. Tenemos una comunidad de 

600.000 habitantes con ocho centros tecnológicos, ocho centros tecnológicos, 600.000 

habitantes, coordinados también por ADItech, una fundación público-privada. Tenemos una Ley 

de Ciencia y Tecnología pionera a nivel estatal, que compromete un porcentaje incremental de 

gasto en I+D. Tenemos unas políticas medioambientales y verdes reconocidas a nivel europeo e 

internacional. Tenemos unas empresas que captan una financiación de I+D en el periodo 

anterior, 2014-2020, que, pese a su tamaño, pese a esas pequeñas y medianas empresas, les 

están reconociendo la comisión y los expertos evaluadores terceros como mejor captación. Si 

hacemos el porcentaje de captación con respecto a habitantes, estamos en el top 3 de 

comunidades que captan este tipo de financiación. Algo que tenemos que hacer o en lo que 

vamos a trabajar es en comunicarlo. No tenemos que tener ningún reparo en ir a Bruselas o en 

ir a cualquier otra reunión, a decir que Navarra somos una comunidad comprometida, rigurosa, 

innovadora, con talento, con muchísimas virtudes que tenemos que comunicar en relación con 

este punto que es Navarra en el mundo.  

En resumen, los ejes de actuación y la oficina serán Navarra en Europa, Navarra transfronteriza 

y Navarra en el mundo. Así voy a trabajar, con un gran equipo del cual estoy muy orgulloso de 
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contar y pertenecen al mismo. A partir de aquí, les dejo y les cedo la palabra. Eskerrik asko, y 

muchas gracias. 

SR. PRESIDENTE (Sr. Arakama Urtiaga): Gracias a usted, señor Pérez García. En relación con esta 

introducción al equipo, antes de abrir el turno de palabra a los grupos, me gustaría dar la 

bienvenida tardía, pero oficial, al señor Pedro María Pellejero Goñi, del Servicio de Cooperación 

Interregional y Ciudadanía Exterior, y a la señora Carmen Mier Gómez, del Servicio de Oficina de 

Proyectos Europeos. Disculpen que antes no haya realizado esta introducción formal. 

Ahora sí vamos a pasar a dar la palabra a los grupos, empezando por el proponente de la 

comparecencia, durante un tiempo máximo de unos diez minutos, señora Fanlo, cuando usted 

desee, por parte del Partido Socialista de Navarra.  

SRA. FANLO MATEO: Muchas gracias, mila esker. Quiero agradecer también la presencia de los 

señores Pellejero y Mier, aparte del señor Pérez. Desde luego, nos ha dejado usted muy claro, 

señor Pérez, que la apuesta clara de este departamento y del Gobierno Navarra es la Unión 

Europea, que es prioritario ahora mismo, y más que nunca, porque estamos inmersos en una 

pandemia, en una crisis, además, sanitaria, social y económica, y que además esas ayudas y estos 

proyectos navarros se tienen que plasmar de alguna forma en esos fondos que van a venir de 

Europa. 

Como muy bien usted ha expuesto, este Plan de Acción Exterior 2021-2024, con esos tres ejes 

estratégicos muy bien alineados y, además, alineados con esas políticas estratégicas de la Unión 

Europea, la política verde, lo digital, la igualdad, la conexión territorial.  

Estamos de acuerdo en esos tres principales ejes. Navarra en Europa, la Navarra transfronteriza 

y la Navarra en el mundo. Efectivamente, en cuanto al primer eje, creemos que ha sido también 

un punto prioritario, la reapertura de esa oficina de la Delegación de Navarra en Bruselas, 

pensamos que también es una acción estratégica para poder monitorizar los foros y las redes de 

interés y para captar información sensible, de manera temprana y, por lo tanto, representar los 

intereses de los navarros y navarras y de las empresas navarras en Europa. Yo creo que el 

reconocimiento también se ha tenido, como usted muy bien ha dicho. En el año 2020, Navarra 

tuvo el reconocimiento de la comunidad como región emprendedora, una de las regiones 

emprendedoras en Europa. Con lo cual, es que lo están haciendo bien, lo están haciendo muy 

bien, y hay que seguir por esa senda. 

En cuanto al segundo eje, que ya nos ha explicado muy bien, el eje de Navarra transfronteriza, 

usted lo ha dejado claro. Todo el mundo sabemos la amplia experiencia de cooperación de 

Navarra en ese eje transfronterizo interregional, y que facilita, como bien ha dicho, la resolución 

a veces de problemas transfronterizos. Usted muy bien ha expuesto también el problema que 

hubo con el incendio de Vera. Hay cooperación también para la resolución de catástrofes. 

Siempre también que se hace más fuerza cuando se va a convocar a proyectos, el que sean dos 

países los que lleven un proyecto. Desde luego, hay ejemplos, como usted muy bien ha dado, 

tanto los programas Poctefa como Navarrefa, son programas que han dado muchos frutos en 

cooperación.  
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Luego ese tercer eje, que es la visión ya más mundial, por así decirlo, la Navarra en el mundo. 

Con esa estrategia ya iniciada en el año 2019, la estrategia Next, para conectar con los navarros 

y navarras que andan en el mundo, incluso para impulsar el retorno en aquellos casos en los que 

las personas quieran volver a su casa, que a fin de cuentas es Navarra, y evitar la fuga de talentos. 

Una de las acciones que también nos parece prioritaria es el vender esa marca Navarra en el 

mundo, trabajando con alianzas internacionales. 

En cuanto a la Oficina de Proyectos Europeos, y aquí está su Directora, señora Mier, que le 

damos la enhorabuena por todo el trabajo ya realizado y por todo el trabajo que está realizando, 

también nos parece que ahora mismo, en la situación en la que estamos, con esta crisis 

económica, es una oficina que es estratégica en este momento, que va a facilitar y gestionar la 

participación, como ya habéis dicho, de los departamentos del Gobierno de Navarra, en las 

convocatorias de libre concurrencia de los nuevos programas que se puedan realizar en la Unión 

Europea para el periodo de 2021-2027. Permite posicionar estratégicamente a Navarra, a través 

de sus universidades, empresas, centros tecnológicos, asociaciones, en redes y en foros en la 

Unión Europea y alienarlos con las estrategias de la Comisión Europea. 

Desde el Partido Socialista, desde luego, estamos convencidos que esta Oficina de Proyectos 

Europeos da un valor añadido. Estamos convencidos, y usted ya lo ha dicho aquí, a pesar de las 

críticas que hemos tenido que oír por parte de determinados grupos de la oposición, sobre la 

apertura de esta oficina. Pero esta oficina no va a hacer otra cosa más que complementar a esa 

otra oficina, que dependerá, sobre todo, del Departamento de Hacienda y que verificará todos 

los proyectos. 

Una vez más se demuestra la apuesta clara de este Gobierno por proyectos europeos navarros, 

con la apertura de esta oficina, y como ya hemos dicho, permitirá asesorar de cara a la 

concurrencia de empresas navarras a estos proyectos europeos. Nosotros, desde el Partido 

Socialista, desde luego, pensamos que no sobra ninguna mano para poder gestionar bien los 

proyectos, agilizarlos y poder llegar bien a todos los tejidos empresariales en Navarra. 

Ya lo ha dicho también, además, esta oficina era una oficina pionera, solamente Cantabria 

contaba con una oficina similar. Tenemos que decirlo así. Además, es muy importante, porque 

el marco financiero plurianual que acaba de empezar, como usted muy bien ha dicho, que va a 

ser desde el 2021-2027, se va a contar con mucho dinero, es 1.074.000 euros, y es una 

oportunidad a medio plazo para atraer todos estos planes interesantes en la materia digital, en 

salud, en transición ecológica, y que estos fondos, ya ha dicho, que son al margen, además del 

Next Generation.  

Nos parece interesante la función que tendrá también la oficina, de llevar de la mano de los 

departamentos del Gobierno, en el complicado, sobre todo, conectada con esa delegación 

nuestra en Bruselas, complicado, porque a veces es complicado el entorno de Bruselas, y hay 

que tener contactos para poder moverse en ese entorno. 

Quiero darle la enhorabuena también a usted como Director y también a la señora Mier, por ser 

seleccionada como Oficina Europe Direct, que, además, como ya dijeron en la rueda prensa, se 

pondrá en marcha el domingo 9 de mayo. Creemos que es una oficina ahora mismo muy útil, 

porque si nos damos cuenta de la encuesta que se realizó, que ha sido detallada y publicada 
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recientemente, sobre el conocimiento que tenía la población navarra de lo que eran los fondos 

Next Generation o lo que era el REACT, vemos que prácticamente el 80 por ciento de los 

encuestados desconocía lo que esto suponía. Sí que se conocía más lo que era el Reactiva 

Navarra-Suspertu Nafarroa, pero no se conocían lo que eran los fondos Next Generation.  

Por lo tanto, esta Oficina Europe Direct, yo creo que ha venido en un momento muy bueno para 

acercar las instituciones de la Unión Europea a los ciudadanos, para explicar cómo la Unión 

Europea y Europa está luchando contra esta pandemia y para impulsar además la transición 

verde y digital, a través de estos fondos Next Generation, y, lógicamente, para informar a la 

ciudadanía de todo esto. 

Desde el Partido Socialista queremos transmitir que, desde luego, que la imagen que Navarra se 

ha cultivado en la Unión Europea, y como ya aquí se ha dicho por usted mismo, señor Pérez, y 

también en algunas declaraciones de la señora Mier, es buena, es seria. Navarra es una región 

cumplidora con lo pactado. Lógicamente, hay que darle muchas gracias a este departamento y 

a la oficina que está abierta en Bruselas, que esa fama no se hace de un día para otro, sino que 

ha habido un trabajo detrás.  

Entendemos, además, que Navarra tiene un grandísimo potencial, por sus características 

geográficas y por su tradición innovadora y emprendedora. Que tanto la estrategia del Plan de 

Acción Exterior como la Oficina de Proyectos Europeos, son y van a ser una lanzadera de muchos 

proyectos, entidades, empresas navarras en la Unión Europea. Desde luego, el Partido Socialista 

no podíamos estar más de acuerdo con este plan y con esta oficina, que muestra que tiene 

además la vocación europeísta de este Gobierno, que apuesta por Europa, y que se identifica, 

efectivamente, con los valores de la Unión Europea, como usted ya ha dicho, y que ha permitido 

a Navarra situarla en la cabeza de las regiones más avanzadas en la Unión Europea.  

Antes de finalizar, sí que me gustaría preguntarle por tres cuestiones que sí que nos parecen 

primordiales, por si nos podría dar la información. En primer lugar, queríamos preguntarle qué 

previsión hay de captación de Fondos Europeos, si es que ya se tiene alguno, si ya tiene alguno 

el Gobierno de Navarra, sobre el marco financiero plurianual 2021-2027.  

En segundo lugar, si se tiene de alguna manera planteado cómo se va a mejorar la ejecución 

presupuestaria de los proyectos. Porque sabemos que España, en general, una de las cosas que 

siempre la Unión Europea nos achaca, es que somos capaces de concurrir a muchos proyectos. 

Recibimos mucho dinero, pero que luego, a la hora de ejecutarlo hay dificultades. De hecho, 

mucho dinero se queda a veces sin gastar. Entonces, esto, a la larga no da una imagen seria. 

Entonces, a ver si nos puede dar algún dato del porcentaje de ejecución de Navarra en estos 

proyectos.  

Luego, por último lugar, queríamos preguntarle qué tipo de fondos cree la Dirección General 

que se van a poder ejecutar en este marco financiero.  

Reiterarle la enhorabuena, reiterarle, darle las gracias, que siga en la senda y que sigan 

trabajando por esta senda, porque, desde luego, Navarra y los navarros y navarras vamos a 

ganar. Gracias a la señora Mier y gracias al señor Pellejero. Muchas gracias, mila esker. 

(MURMULLOS). 
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SR. PRESIDENTE (Sr. Arakama Urtiaga): Gracias a usted, señora Fanlo. Eta jarraian, hamar 

minutuz Navarra Suma-ren izenean, Iriarte López jaunak dauka hitza.  

SR. IRIARTE LÓPEZ: Esker mila, presidente jauna. Buenos días, señor Pérez, señora Mier, señor 

Pellejero. Yo quiero también comenzar dándole la enhorabuena. El otro día se lo pude dar 

personalmente de manera muy breve, cuando la señora Consejera Ollo tuvo la amabilidad de 

presentarnos, ahora quisiera hacerlo de una manera un poco más formal. 

Mucha gente le habrá dicho eso, que le ha caído una gran responsabilidad, y todo eso que se 

dice, y que más que un cargo, usted tiene ahora unas cargas. Pero siendo eso cierto, también 

tengo que decir que la suya me parece una posición muy estimulante, en cuanto le permite ser 

un agente activo en el proceso de construcción europeo. Creo que me parece un puesto que me 

produce casi hasta cierta envidia, todo hay que decirlo.  

Muchos europeístas... Antes de decir, una pequeña broma, cuando ha hablado de los tres ejes 

esos: Más Navarra en Europa, Más Navarra transfronteriza, Más Navarra en el mundo; me 

parece muy bien. Le sugiero incluso que lo traduzcan en un logotipo, que puede ser el mapa de 

Navarra y el signo de + y NA, en esto prometemos no demandarles, (MURMULLOS), porque 

prácticamente nos habrán hecho la campaña electoral. Una pequeña broma.  

Muchos europeístas convencidos, echamos de menos en los últimos años, en concreto, desde 

el fiasco de la Constitución Europea de 2005, un mayor énfasis de políticos y de instituciones, en 

la necesidad de un verdadero proyecto político europeo. Un proyecto político de creación de 

una nación de naciones y regiones, capaz de configurarse como un sujeto jurídico federal y, 

sobre todo, capaz de proyectarse a sí mismo como sociedad de aquí a veinte o treinta años. 

Tenemos muy claro que la construcción europea necesita de fondos. Pero también queremos 

destacar que Europa tiene que ser algo mucho más, no ya que un cajero automático, sino que 

un espacio económico. Si no apuesta por ser mucho más, no será.  

Para eso los europeos vamos a necesitar, lo primero, una voluntad clara, sostenida en el tiempo, 

firme, y para ello necesitamos también la conciencia de que no hay otro futuro. Si no, nos 

asemejaremos a las ciudades-estado griegas que, siendo mucho más cultas, mucho más 

desarrolladas humanamente, fenecieron frente a un imperio que era más poderoso y más 

eficiente. 

Para esto, los europeos vamos a tener que responder adecuadamente a una serie de desafíos. 

Algunos de ellos, efectivamente, tienen que ver con la transformación ecológica, la 

transformación digital, la especialización inteligente, la cohesión territorial, que tiene que ser a 

multinivel porque hay distintos niveles de centros y periferias, tiene que ver con la igualdad, 

tiene que ver con la educación. Todas estas, efectivamente, como usted sabe bien, son áreas 

temáticas recurrentes en los proyectos europeos.  

Pero pensamos que también hay otras áreas muy importantes que, en cambio, habitualmente, 

tienden a ser dejados de lado. Cuestiones como la desintermediación, que se va a llevar por 

delante a toda una clase media, o amenaza con llevársela por delante. El invierno demográfico 

en el que se está metiendo Europa, yo no sé cómo será la Next Generation, pero de seguir así, 

no habrá muchas generations en Europa, o la creciente falta de legitimidad, algo ha aludido a 
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ese respecto, y el alejamiento del ciudadano europeo respecto a las instituciones. La sensación 

que tienen muchos ciudadanos europeos de qué va todo eso que se está haciendo en Europa. 

La sensación de que están, que Europa genera documentos, genera informaciones lejanas, 

difíciles de aplicar, etcétera. Creo que son puntos a los que no se está prestando la suficiente 

atención. Pienso que, en la medida de sus modestas posibilidades, porque es cierto, Acción 

Exterior del Gobierno de Navarra es lo que es, de alguna manera deberían incluirlos en su 

agenda.  

Acerca de la buena fama de Navarra en el mundo y su buen posicionamiento, etcétera, desde 

luego, no puedo menos que congratularme. Mis observaciones van a ir más dirigidas a la Oficina 

de Proyectos Europeos. Pienso que es primordial que estas se erijan, no ya en un ejemplo de 

información y de transparencia, sino un agente activo de información y de transparencia. Acabo 

de recordar cómo una parte creciente de la sociedad europea ve con desconfianza las 

instituciones, porque no entienden bien qué está haciendo. Pienso que la oficina debe ser un 

agente que traduzca esa información, que la haga llegar a los interesados, que agilice 

enormemente cualquier tramitación relativa a Europa y ofrecer un asesoramiento integral a las 

personas, a los particulares, en la medida de lo posible. 

Debemos, o la oficina debe enseñarnos cómo aprender de nuestros aciertos, cuando se nos 

concede un proyecto, en qué hemos acertado, de nuestros errores, cuando no se nos concede 

en qué hemos fallado. Tiene que ir más allá de buscar información y colgarla, que es importante, 

sino que debe tomar la iniciativa y buscar a quienes pueden estar interesados en esa 

información, especialmente, las pequeñas y medianas empresas, porque a menudo también 

existe la impresión de que Europa es para las grandes empresas, que cuentan con información, 

que cuentan con eficaces conseguidores capaces de abrirse a machetazos camino entre la selva 

de disposiciones y de normativa. Que, por lo tanto, debe explicarse muy bien cómo se consiguen 

los fondos, cómo se emplean y por qué benefician a toda la comunidad. Esto tiene que incluir 

un sistema de evaluación, con unos indicadores que nos digan cómo se está ejecutando, cuál ha 

sido el resultado final, que haga un balance. Ya llevamos bastantes años de Fondos Europeos. 

Tiene que hacerse un balance de manera más o menos continua para saber cómo estamos 

haciendo las cosas.  

Hacer que toda esta cuestión de la información y de la transparencia, creo sinceramente, lo digo 

sin acritud, que la voz de la oficina tiene mucho margen de mejora. Hay información sobre los 

proyectos, sumarias, sé que no será fácil conseguirla, porque algunos tienen ya bastantes años. 

A veces es el título, la cantidad que se ha presupuestado, poco más, una persona contacto. Una 

brevísima descripción, pero la descripción a menudo no es suficiente para hacerse una idea clara 

de qué va ese proyecto, cómo se ha gastado, cómo ha beneficiado a Navarra, si se ha generado 

algún retorno.  

Hay también algunas erratas, alguna curiosa. Por eso se habla de Ablitas, y luego se repite. 

Alguna errata también relativa a una letra en el nombre del proyecto, que se hace que se 

duplique. Igual es que he tenido mala suerte. Hay tantos proyectos, que al final cuesta tener 

toda la visión de cómo están organizados. Pero alguno con cantidades apreciable de 

cuatrocientos y pico mil euros y exactamente de qué va. Ni siquiera en Google consigues una 
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información clara acerca de qué ha ido esto, cómo se ha ejecutado, en qué ha beneficiado a esa 

localidad. 

También tengo que decir que existen otros proyectos, en concreto, el de NAdapta, donde la 

información está muy bien. Primero hay una información, un sumario, un resumen claro. Unos 

objetivos, se remite a una página web, en la que se ofrece toda la información que se necesita. 

Pero pienso que la información que se ofrece para el caso de NAdapta tendría que ser la norma. 

Tendría que ser general.  

Respecto al resto de contenidos, la información está generalmente en castellano, hay algunas 

en inglés. Ya sé que la suya tampoco parece una oficina que se dedique a traducir, pero si uno 

de los objetivos es facilitar el acceso a la información a las empresas, el inglés técnico de las 

convocatorias, muchas veces, exige un grado de dominio del inglés muy elevado. Entonces, si se 

podría hacer algo para traducir esos contenidos, un resumen rápido, a quién se dirige. Ese tipo 

de informaciones, plazos, que, de manera casi intuitiva, de un vistazo, pueda saber de qué va. 

Por cierto, no he encontrado tampoco información en euskera en la página. No sé si algún otro 

grupo se lo mencionará.  

En resumidas cuentas, pienso que hay mucho margen de mejora y creo que es esencial hacerlo, 

porque claro, la página web no es una cuestión periférica entre oficinas, sino que tiene un lugar 

central.  

No puedo terminar sin referirme a algo que nos inquieta, y que ya señaló mi compañera Isabel 

Olave, y que, de alguna manera, se ejemplifica en la microhistoria de esta comparecencia. Si no 

me equivoco, la señora Fanlo solicitó esta comparecencia, inicialmente, para la ponencia 

europea, y la Mesa y Junta de Portavoces decidió ubicarla finalmente en Relaciones Ciudadanas. 

En cambio, si hubiese sido información sobre los fondos Next Generation, habría sido en otra 

Comisión, en Economía y Hacienda. Esta circunstancia, no, tan solo digo que es una circunstancia 

curiosa, detrás de esta curiosidad hay algo que me temo que tiene que ver con el reparto de 

oficinas. Eso que irónicamente, oficinas que son importantes, pero que irónicamente mi 

compañera Olave llamó las «oficinitas», no porque no sean importantes, sino porque son 

pequeñas y porque tiene algo que se hace difícil de entender. Cómo, por qué esto se ubica aquí 

y no se ubica en otro sitio, porque es cierto que los fondos Next Generation responden 

específicamente a la crisis planteada por la pandemia, pero están relacionados con el resto de 

Fondos Europeos. Porque es toda una estrategia común de construcción europea y de 

transformación de la economía europea.  

Nosotros pensamos que sería más eficiente una gran oficina, como creo que de alguna manera 

alguien sugirió, porque no podemos arriesgarnos que en estos Fondos Europeos sea un lío, que 

una empresa que necesita financiación, que necesita acudir a una convocatoria, tenga que 

acudir a dos oficinas. Pensamos que sería mucho más eficiente. Dos, sinceramente, que Acción 

Exterior tendría una ubicación mucho más lógica en el Departamento de Presidencia, en el 

Desarrollo Económico que en esta Consejería. Lo pensamos así. Pero me temo que en esto podrá 

generar fricciones dentro del Gobierno, celos, a ver quién coge la bandera de la Unión Europea. 

Eso impide, probablemente, que esta Dirección General tenga una ubicación idónea. Nada más. 

He de felicitarle nuevamente por su nombramiento, desearle mucha suerte, y muchas gracias.  
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SR. PRESIDENTE (Sr. Arakama Urtiaga): Gracias a usted, señor Iriarte. Eta jarraian, hamar minutuz 

eta Geroa Bairen izenean, Barcos Berruezo andereak dauka hitza. 

SRA. BARCOS BERRUEZO: Eskerrik asko, presidente jauna. La verdad es que con la intervención 

del señor Iriarte tenía la tentación de empezar por el final, pero no. Voy a empezar por el 

principio, dando la bienvenida, ongi etorria eta, nola ez, eskertzeko Pérez jaunaren agerraldia, 

Pérez jauna eta bere ekipoaren presencia gaur gure batzordean. Agradeciendo, como digo, su 

presencia y sus explicaciones. Pero, sobre todo, el impulso, yo creo que convencido, desde una 

posición no ajena a la materia que le toca tratar al señor Pérez, desde la asunción de esta 

Dirección General, conocimiento pleno, pero impulso convencido el que hoy ha venido a 

transmitirnos en la explicación de estas líneas de actuación.  

Yo creo que es de justicia, porque de alguna manera lo ha venido a relatar, es de justicia recordar 

en este caso, y muy especialmente en el caso emblemático, de lo que la posición navarra en el 

entorno de las instituciones europeas vive hoy. Como digo, reconocer la necesidad de la apuesta 

política, de la apuesta convencida, desde la acción política, desde las políticas públicas, en la 

materia que fuere. En este caso, en la imbricación de Navarra, de sus instituciones, de sus 

capacidades y oportunidades, por pequeñas que sean, también en el ámbito de la Unión 

Europea, en el ámbito de sus instituciones.  

Puesta en valor que quiero decir, en el caso nuestro, en el caso de Navarra, ha habido un punto 

de inflexión claro, nítido, convencido, en el año 2015, julio, no antes, en el año 2015, en torno 

al impulso que el Gobierno, junto con el Parlamento deciden, a lo largo de estos ya seis años 

desde entonces. El impulso que Gobierno y Parlamento deciden en materia de políticas, como 

digo, públicas, en materia de apoyo también financiero, nunca es suficiente, evidentemente, y 

que explican dónde estamos hoy. Es cierto —y por eso digo, poner en valor la política— es cierto 

que es el impulso a cuestiones que ya existían. 

Yo creo que la presencia de la señora Mier da buena cuenta, entre nosotros hoy da buena cuenta 

de que era una acción que ya existía desde la acción que Gobiernos anteriores y los 

departamentos anteriores habían venido haciendo, pero no con un impulso político claro, 

definido y definitivo, de reconocimiento de esos trabajos, pero sobre todo de poner en valor y 

dar un paraguas a todas estas políticas. Por eso decía que, hombre, tengo la tentación de 

empezar por el final. 

Bienvenido al club, señor Iriarte. Bienvenido al club Navarra Suma, en el reconocimiento no solo 

eso, sino que todavía nos expone hoy aquí la manera de mejorar el trabajo que en estos seis 

años se ha hecho y da algunas recomendaciones al director general en esta materia. Me satisface 

francamente. Me satisface, porque creo que es una manera de reconocer que lo que no se supo 

impulsar políticamente en otros años, y seguramente hubiera sido interesante que se hubiera 

hecho, hubiéramos recorrido mucho más, hoy, de alguna manera, incluso, afirmando que por 

defecto se reconoce. Me alegro profundamente. Sobre los pluses y demás luego hablamos 

también, si me permite, pero ya para terminar, que será más empáticos. 

Tres ejes de actuación, señor Pérez, veo con impulso y con ganas. Le agradezco enormemente 

que a esos ejes de actuación que, en muchas ocasiones, y cuando se quedan en el debate de lo 

simplemente expresado en términos institucionales, parece que no tienen un acomodo cierto 
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en la vida diaria de las personas, de la sociedad, y al final del interés general, que es lo que nos 

mueve a quienes aquí nos reunimos, desde una u otra perspectiva, o en una u otra función. Pero 

creo que ha puesto ejemplos claros, solventes, nítidos, de cómo en cada una de esas materias, 

la acción institucional y el trabajo con las instituciones de la Unión Europea nos afecta en el día 

a día. Desde proyectos, creo que ambiciosos y además con un resultado importante en la 

consecución de fondos, y entiendo que luego en la gestión, como el de Cardioreg, que creo que 

es uno de los grandes logros, creo que perfectamente acompañables por otros muchos ejemplos 

que hubiera podido poner. Yo le agradezco la mesura también, pero hasta algunos otros detalles 

como el que nos cuenta, de esa pareja de personas de Peralta que pueden tener acceso, es que 

esto es así.  

Navarra estaba obligada, efectivamente, a comparecer, desde la dimensión exacta de sus 

posibilidades, pero con la ambición con que debemos entender las oportunidades de nuestras 

fortalezas en materia de gestión, de todas las herramientas que la Unión Europea nos propone 

y nos permite. Debía comparecer, como digo, con esa convicción, en un orden de acción 

institucional, que creo, como digo, tiene punto de inflexión claramente en políticas públicas, a 

partir de julio de 2015, y los resultados en tan solo seis años son absolutamente apasionantes. 

En estos momentos, además, con una especial —lo haré por orden, como usted lo ha hecho— 

con una especial trascendencia en el momento de pandemia que vivimos. Es cierto que allá en 

2015 no lo conocíamos. Es cierto que en estos momentos adquiere una dimensión especial. 

Cuando hablamos de Navarra en el mundo, por ejemplo, con el protagonismo, por cierto, poco 

expresado luego de manera mediática, pero el protagonismo que su Dirección General ha 

tenido, por ejemplo, en la repatriación de determinados ciudadanos navarros, que en el fragor 

de los primeros momentos de la pandemia se vieron completamente desamparados en países 

terceros. Lo hemos visto también en el modo en que se han trabajado otros muchos ámbitos, y 

lo vemos ahora con la importancia que las herramientas desde la Oficina de Proyectos Europeos, 

la importancia que esas herramientas van a tener en la gestión —yo creo que lo ha apuntado 

muy bien, para que no confundamos las cosas y menos en la búsqueda de un rifirrafe partidario 

interesado— en la gestión de los fondos que se derivan del marco financiero plurianual. Porque 

la vida ni empezó con la pandemia del covid, ni terminará en la pandemia del covid.  

Todas aquellas herramientas, en este caso, los Next Generation, absolutamente fundamentales 

en superar lo que la crisis que se deriva de la pandemia nos va a dejar. Una crisis tremenda. Yo 

no me cansaré de decir que algún día nos despertaremos y será tremendo, pero con las 

oportunidades posibles de trabajo. Pero, como digo, ni empieza ni termina. Mientras tanto, 

tenemos que seguir trabajando claramente además, netamente además, en esas otras 

herramientas que ya se nos proponían y ya se nos disponían para esos otros retos que como 

sociedad navarra tenemos, y retos, además, en las que, de manera convencida, desde Geroa 

Bai, nos consideramos enmarcados en el seno de la Unión Europea.  

En aquellas de sus fortalezas, para reivindicarlo con convicción y en aquellas de sus carencias, 

para batallarlas y mejorarlas. Luego hablaremos un poco de la conferencia que tiene lugar, o a 

las puertas de la conferencia que estamos y que será muy importante también.  

Pero, como digo, el marco financiero plurianual y las directrices que ya viene marcando con 

anterioridad y ahora en el diseño de esos presupuestos, en ese tránsito que la sociedad europea 
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debe llevar a cabo para, yo lo resumo en pasar de la economía lineal a la economía circular pero, 

en cualquier caso, evidentemente, reforzar ese modelo socioeconómico al que entendemos 

Navarra está abocada, y lo digo en términos positivos y, evidentemente, se resume también en 

el que esta sociedad será social y verde o no será una sociedad avanzada en lo que el futuro nos 

depara. Todo esto habrá de conciliarlo y concitarlo, clarísimamente, además, con la salida de la 

crisis que nos deja la pandemia del covid. No hay ningún problema de oficinas repartidas en 

departamentos, si es lo que aquí se ha querido insinuar, de ninguna de las maneras, sino un 

reparto de funciones derivadas por la misma situación.  

Necesariamente habrá de ser el Departamento de Hacienda quien controle hacendísticamente 

los fondos que aquí se generen. Pero, evidentemente, ya había una mirada previa, convencida, 

trabajando desde, como digo, julio de 2015, en la manera de tramitar con ambición, con 

convicción, poniendo de relieve las oportunidades que nuestra sociedad tiene en la gestión de 

Fondos Europeos, cuando vamos al tránsito de gestión de fondos de cohesión a fondos por 

proyectos, en ese, como digo, tránsito de la economía lineal a la economía circular, y no hay 

más. Por más que algunos se quieran empeñar en generar distancia, en generar confrontación, 

donde nunca debe haberlo.  

En ese sentido, yo también agradezco la convicción con la que, en este caso, la señora Fanlo ha 

defendido la Oficina de Proyectos Europeos, también lo agradezco, y creo que, en esto, en fin, 

señalo mucho.  

Decía antes, la Conferencia sobre el Futuro de Europa, porque no sé, Presidente, si voy bien de 

tiempo, no he controlado.  

SR. PRESIDENTE (Sr. Arakama Urtiaga): Le quedan veinticinco segundos.  

SRA. BARCOS BERRUEZO: Entonces, agradeceré su relajo en permitirme un poquito más. Muy 

brevemente, en cualquier caso. Vamos a ver, señor Iriarte, la apuesta por el plus en ese Navarra 

Más Europa, en ese Navarra Más en el mundo y en ese Navarra Más en proyectos 

transfronterizos, debiera ser para ustedes un motivo de reflexión, porque es justo al revés de 

cómo ustedes se lo plantean al conjunto de la sociedad. A ver si son capaces de asumir y de 

interiorizar que ese plus debe ser para sumar y nunca para blindarse del exterior.  

Es precisamente para hacer de una sociedad que en sus nuevas generaciones han de buscar la 

mezcla, la colaboración y el encuentro, un elemento, como digo, de enriquecimiento y no de 

blindaje, que es donde ustedes entienden los cruces, de blindaje.  

Pero dicho esto, tenemos otro reto. Yo sí le quería preguntar por esto al señor Pérez, al director 

general. La Conferencia sobre el Futuro de Europa. Un proceso de participación sin precedentes, 

en el que desde Geroa Bai lo tenemos muy claro. Ha sido también una apuesta de nuestras 

propuestas políticas y de nuestra acción en la gestión, cuando nos corresponde. ¿Las regiones 

van a participar? ¿Van reivindicar voz propia? ¿Cómo ve este proceso? ¿Cómo debe ser el 

posicionamiento de Navarra? En este caso, clarísimamente, además, ¿cuál es el objetivo de su 

Dirección General?  

Sin más, como digo, agradecer la presencia también de su equipo, señora Mier, señor Pellejero, 

y señor Pérez, por supuesto, ongi etorria, la bienvenida al cargo que tampoco había tenido 
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ocasión de hacerlo, creo recordar, públicamente. Desde luego, los mejores deseos, porque de 

sus aciertos, los de su equipo, serán los aciertos para esta Comunidad y para nuestra sociedad. 

Eskerrik asko.  

SR. PRESIDENTE (Sr. Arakama Urtiaga): Mila esker zuri, Barcos anderea. Eta jarraian, EH Bilduren 

izenean, Araiz Flamarique jaunak dauka hitza, hamar minutuz. 

SR. ARAIZ FLAMARIQUE: Eskerrik asko, lendakari jauna. Eskerrik asko ere, Pérez jaunari 

emandako azalpen guztiengatik eta ongi etorria, Pellejero jauna eta Mier andrea. La verdad es 

que yo quiero agradecerle la información que nos ha trasmitido, porque, en definitiva, ha hecho 

un recopilatorio de forma muy resumida de todo lo que hace su Dirección General. Creo que 

conocíamos parte, o por lo menos, igual, los que no tenemos un trabajo directo en seguimiento 

de esta oficina, lo que afecta a otros departamentos, ese conocimiento, digamos, particularizado 

en departamentos, del trabajo que venía ya desarrollando, como decía la señora Barcos, desde 

hace años, esta Dirección General y, fundamentalmente, la oficina de Bruselas, y todo lo que se 

derivaba del Plan de Acción Exterior.  

Por lo tanto, tengo que agradecerle ese recopilatorio, esa exposición sistemática que nos ha 

hecho de su trabajo. Al principio, yo creo que es importante, o sería importante en esta Dirección 

General, hacer poco ruido y realizar mucho trabajo. Yo creo que, en este caso, lo importante es 

el resultado del trabajo y, como digo, no se trata tanto de hacer ruido, tanto de estar 

exponiéndose día a día, ni siquiera creo en el rifirrafe político, porque lo importante, como digo, 

son los resultados, son marcarse unos objetivos y conseguirlos mediante esos resultados y que 

eso redunde y beneficie en el conjunto de la sociedad navarra. 

Yo creo que tienen un reto por delante importantísimo. Hablaba también la señora Barcos de la 

Conferencia sobre el Futuro de Europa. Es un tema que va a generar mucho debate político, 

después del Brexit. Es un tema que ha puesto sobre la mesa qué futuro, qué institucionalización 

en definitiva se plantea para Europa, qué modelos. Incluso, se ha vuelto a retomar el tema de 

las velocidades. Por lo tanto, creo que la información que nos pueda transmitir sobre ese 

particular, también sería interesante.  

De lo que nos ha contado, mire, yo también poco le puedo decir, también otro consejo. Usted 

creo que ha reiterado en varias ocasiones que Navarra tiene buena fama. No sé si está 

asombrando a Europa, como en su día dijo Shakespeare, pero yo quiero recordarle también un 

refrán, que sabe que a mí me gustan mucho los refranes, que dice que «cría la fama y échate a 

dormir». Tenga cuidado, no se quede con la fama, sigan trabajando, no se echen a dormir, 

porque, como le digo, tiene mucho trabajo por delante.  

De los tres ejes, en la apuesta primera por Europa, nos gustaría conocer algo más de información 

sobre la ventanilla única. Nos parece una idea interesante, pero en qué se va a concretar en la 

realidad, cómo se va a materializar esa idea. En este sentido, en relación con la oficina, nosotros, 

más allá del debate que en su momento se pudo producir, también sobre si obedecía o no 

obedecía el reparto político, lo importante yo creo que es que esta oficina tiene vocación de 

permanencia, o por lo menos así entendemos nuestro grupo parlamentario que debería tener. 

La otra oficina es una oficina meramente temporal, de gestión presupuestaria. Por lo tanto, creo 

que la que va a subsistir es esta oficina, y en la que hay una visión de futuro, tendrá que ser esta 
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oficina. Por lo tanto, creo que esa es por lo menos la consideración de nuestro grupo 

parlamentario.  

Sí quería hacer una pregunta en relación con la Oficina de Proyectos Europeos. Si no he 

entendido mal, usted lo que ha planteado, ha dicho que quería ser el referente técnico del 

conjunto de los departamentos. Entonces, quisiera saber si la labor de esta oficina va a ser intra, 

es decir, hacia el interior de la Administración, o también va a tener un trabajo hacia el exterior 

y la ciudadanía se va a ver. Porque no he entendido muy bien si en esta oficina se va a convertir 

también o se va a ser la depositaria de la ventanilla única. 

Por lo tanto, le agradecería que nos clarifique este planteamiento, porque creo, o nuestro grupo 

parlamentario entiende que, más allá de ser el referente técnico para el conjunto de los 

departamentos y para conocer las necesidades de cada departamento y poder encajar esas 

necesidades en los distintos proyectos europeos y su obtención de financiación, o ser un 

elemento de vehiculización de esas necesidades hacia el exterior y hacia el conjunto de la 

ciudadanía, empresas, agentes sociales, etcétera, creo que también debería plantearse.  

Respecto del segundo eje, por nuestra parte, seguir planteando que hay que hacer una apuesta 

por ese trabajo transfronterizo internacional. Creemos que después de la vuelta de Navarra a la 

eurorregión, no se está poniendo en cuestión, más allá de algunos debates que también desde 

la derecha se cuestionan sobre las aportaciones económicas, pero creo que son debates muy de 

segundo nivel, cuando los resultados superan, probablemente, ese cuestionamiento. Pero sí que 

puso de manifiesto el alejamiento que en su día decidió UPN de Europa y ese casi aislamiento o 

ensimismamiento en Navarra. 

Por lo tanto, nos parece adecuado seguir trabajando en este segundo eje. El tercero es el que 

más, no sé, la verdad es que no terminamos de encajarlo muy bien o no lo vemos muy enfocado 

de forma, no sé cómo expresarlo. La ciudadanía en el exterior, las casas regionales es un 

apartado que está ahí en una nebulosa, que ya sabemos políticamente en muchas ocasiones a 

qué ha servido, qué utilización se ha hecho política, en algunos momentos también concretos 

de nuestra vida política, en los últimos cuarenta años, diría yo, de las casas regionales en el 

exterior. Las regionales en el Estado, pero también las regionales y, fundamentalmente, en 

Sudamérica, yo creo que es un tema que no lo veo cómo encaja, el puzle que ustedes se plantean 

aquí, encaja muy bien todo esto. En principio, si el objetivo es mejorar la imagen y ayudar en 

parte a esos ciudadanos y ciudadanas, estaría bien. Pero nos gustaría tener más conocimiento 

sobre ello.  

Termino con una consideración en relación con la Oficina de Proyectos Europeos y a la 

transparencia, que decía el señor Iriarte. Nuestro grupo parlamentario sí le anima a que, en esa 

oficina, si en algún momento determinado, por parte de los grupos parlamentarios se solicita 

información, que se facilite, que no se huya, que no se den contestaciones, como hemos recibido 

últimamente, venimos recibiendo de forma reiterada desde el Gobierno, tratando de ocultar, 

por lo menos, esa es la visión que tenemos desde nuestro grupo parlamentario, ocultar 

información. Si lo que se hablaba aquí, en algunas cuestiones que usted ha expresado, que, si 

hay peticiones de proyectos y de información sobre proyectos, se nos facilite y no se nos ponga 

trabas. Eskerrik asko. 
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SR. PRESIDENTE (Sr. Arakama Urtiaga): Eskerrik asko zuri, Araiz jauna. Habiendo disculpado a la 

señora De Simón Caballero, de Izquierda-Ezkerra, su ausencia, después de escuchar la mayoría 

de intervenciones, tocaría el turno de réplica del señor Pérez García. No sé si desea hacerlo 

ahora de seguido, o tras un breve receso. Vale, vamos a abrir un receso de cinco minutos y 

retomamos en breve. 

(Se suspende la sesión a las 10 horas y 28 minutos). 

(Se reanuda la sesión a las 10 horas y 36 minutos). 

SR. PRESIDENTE (Sr. Arakama Urtiaga): Reanudamos la sesión, dando la palabra al señor Pérez 

García para que conteste a los grupos. Cuando usted quiera. 

SR. DIRECTOR GENERAL DE ACCIÓN EXTERIOR (Sr. Pérez García): Muchísimas gracias. En primer 

lugar, me gustaría agradecer el tono de las intervenciones, así como las sugerencias y las 

propuestas que han realizado. Es para mí algo muy gratificante y me anima a continuar en la 

senda del trabajo que ya venía o con la ilusión y con las ganas de trabajar que ya venía. Por lo 

tanto, les agradezco que hayan aportado de esta manera tan constructiva, además del tono 

utilizado para las intervenciones.  

Por empezar en orden de intervención a la señora Fanlo o a su compañera, en relación con la 

previsión de consecución de fondos, en el periodo anterior, en el 2014-2020, en el anterior 

programa de financiación, el Gobierno de Navarra y las sociedades públicas obtuvimos un total 

de 70 millones de euros de retorno. Esto participando en el marco financiero plurianual.  

¿Qué ocurre? Que de cara a lo que va a ocurrir en el 2021-2027, no sabemos quién va a concurrir 

a esas convocatorias. Es imposible de determinar. Es decir, no solo nosotros, sino cualquier 

persona. Es como preguntar, no podemos determinar quién se va a presentar, a qué 

convocatoria y de qué manera. Por lo tanto, en ese sentido, no se puede dar una contestación 

o no se puede decir.  

También hay que diferenciar sobre la ejecución con los programas operativos, que es totalmente 

diferente sistema en el que funcionan los dos. Pero, en cualquier caso, el programa operativo sí 

que Navarra tiene una mejor media de ejecución presupuestaria con respecto a la media 

española. Además, indicar que el Plan Reactivar Navarra-Nafarroa Suspertu contempla como 

prioridad 43, si no me equivoco, medida 176, incrementar la captación de Fondos Europeos. Eso 

es lo que vamos a hacer o con lo que vamos a trabajar para conseguir que se incremente en este 

marco, como digo, 2021-2027, marco financiero plurianual, diferente o diferenciado del Next 

Generation New, este plan de rescate.  

Mejorar que las capacidades de la Administración sean las óptimas o las más adecuadas para 

partir de una mejor posición para concurrir a esas convocatorias. Ese es el objetivo de la Oficina 

de Proyectos Europeos, así como de la Dirección General de Acción Exterior.  

Con respecto al señor Iriarte, que ha comentado también sobre uno de los problemas del 

alejamiento a las instituciones europeas, es un mal endémico, no solo de las instituciones 

europeas. Estamos, o la ciudadanía está cada vez más reticente a contactar también con las 
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diferentes instituciones. Por lo tanto, es un tema que preocupa, pero nos debería preocupar a 

todas las instituciones.  

Sí que es cierto que, con respecto a la información, por ejemplo, con el Europe Direct, con la 

ventanilla de información que, a partir de este domingo, a partir del 9 de mayo, vamos a tener 

oportunidad de acercar más y cada vez más. Ya he mostrado al principio de la comparecencia la 

disposición a que Yanguas y Miranda 27, la oficina donde nos encontramos la Dirección General 

de Acción Exterior, esté abierta a la participación de cualquier persona que necesite información 

y que le podamos atender. Luego explicaré algunos de los programas que vamos a llevar a cabo 

con esta oficina. Pero ese acceso a la información, como decimos, es muy importante y tenemos 

que hacerlo de una medida cercana y de manera que llegue al ciudadano, a la ciudadana, de la 

manera más clara y sencilla posible.  

Respecto al idioma o la página web, sí que hemos renovado la página web. En la Dirección 

General de Acción Exterior tenemos ahora una web con cuatro idiomas, multilingüe. Está en 

euskera, en castellano, en inglés y en francés, porque también consideramos que es importante 

que no solo la ciudadanía de navarra acceda a ella en las diferentes lenguas, sino que, desde 

fuera, desde otras partes, puedan contactarnos en esos idiomas, porque consideramos que es 

también estratégico. Entonces, en ese sentido, todo lo que signifique mejorar, digerir, intentar 

dar la información de una manera que llegue de verdad a la ciudadanía, muchos de los esfuerzos 

que estamos haciendo van a ir por ahí.  

Recuerden que yo vengo o mi pasado se trata de asesorar a las pymes, a las pequeñas y 

medianas empresas. He asesorado a más de 350 a lo largo de estos años. Empresas de Navarra 

que conozco cuáles son sus dificultades, su tamaño, las personas que lo componen y la dificultad 

a veces de acceder, más que acceder, de entender a esa información. Por lo tanto, sí que 

tendremos esa orientación de tratar de dar la información de la mejor manera posible.  

Con respecto a la información, cualquier información que nos pidan a la oficina o a la dirección 

general, va a ser transparente, va a ser pública, se la vamos a remitir. Si en algún momento 

tienen algún inconveniente o algún problema, no duden en dirigirse personalmente a la persona 

que les habla, porque uno de los objetivos es esa transparencia o ese compartir la información 

que, como les digo, es muy difícil o es mucha la información, la cantidad que llega de Europa. 

Tenemos que estar atentos y ávidos a todos los cambios, tanto legislativos, normativos, como 

oportunidades que pasan en el día a día, y el trabajo es intentar mejorar la comunicación y que 

Navarra no se pierda ninguna de las oportunidades que tiene por ofrecer Europa. 

Respecto a la intervención de la señora Barcos, la Conferencia del Futuro de Europa. La 

Conferencia del Futuro de Europa está aquí. Se empezará ya este domingo, conmemorando con 

el Día de Europa. Se establece a través, lo que iba a ser de manera presencial, se está 

reconvirtiendo por la situación actual de la pandemia. No obstante, en esta última reunión que 

tuvimos este miércoles, nos informaron también que vamos a poder realizar algunos eventos 

híbridos. Pero nuestro posicionamiento es que Navarra, no solo desde la Dirección General, sino 

desde la Consejería, también, que tengamos esa voz propia y que podamos representar los 

intereses de los navarros y las navarras en este foro, en este espacio de encuentro, porque 

conocemos la realidad de primera mano y porque estamos cerca de las necesidades de la 

ciudadanía. Por lo tanto, creemos conveniente que tenemos que trasladarlo y que tenemos que 
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impulsar estas voces y estas necesidades y esas preocupaciones que tenemos, como el resto de 

regiones a nivel europeo, de manera directa y de manera decidida en ese sentido.  

Desde la Oficina de Proyectos Europeos asesoraremos a cualquier ciudadano o ciudadana que 

quiera participar en la Conferencia del Futuro de Europa, a través de ofrecerle información sobre 

los mecanismos para participar en la lengua que consideren más adecuada para hacerlo, y 

Europe Direct, esta ventanilla de información es uno de sus cometidos. No porque creamos que 

también, sino porque es el mismo compromiso que hemos adquirido con la Comisión Europea.  

Es decir, la ventanilla será el facilitador de las voces de nuestra ciudadanía en la Conferencia del 

Futuro de Europa. Conferencia, por cierto, muy importante, bajo mi prisma, bajo mi criterio, 

decisiva sobre cómo vamos a construir la Europa del futuro, sobre qué queremos que sea Europa 

y cómo queremos posicionarnos también, como nos entendemos, las relaciones entre las 

regiones, entre las ciudades, los entes, los Estados, y cómo queremos construir la Europa del 

mañana y, por lo tanto, es clave una participación activa, una participación directa y una 

participación, recogiendo las necesidades de nuestra ciudadanía. 

Respecto a las sugerencias del señor Araiz, comentarle, entiendo que es mucha información la 

que he venido trasladando a lo largo de la intervención. Si puede ser de utilidad, la Oficina de 

Proyectos Europeos va a alojar esta ventanilla única, este Europe Direct, va a ser Yanguas y 

Miranda 27 donde se encuentra ya, el lugar de acceso o de canalización de la información. 

He de decirle que la Oficina de Proyectos Europeos, y como he comentado, el objetivo es 

europeizar la Administración, o ayudar a que la Administración concurra o esté en las mejores 

condiciones para poder acudir a convocatorias europeas. Por lo tanto, nuestro público objetivo, 

nuestro cliente, si queremos utilizar un lenguaje mercantilista, van a ser los propios 

departamentos de la Administración. 

No obstante, quienes van a recibir ese servicio directo, sí que va a haber una serie de agentes 

terceros o agentes que no reciban este asesoramiento directo, pero van a recibir información. 

Van a recibir las prioridades de la Comisión Europea. Por ejemplo, con la Federación Navarra de 

Municipios y Concejos estamos en vías de firmar un acuerdo de colaboración, en el cual les 

pueda llegar la información que nos llega también a nosotros. 

Es decir, no recibirán el servicio directo de redacción de propuesta, como sí que podemos hacer 

con departamentos o de acompañamiento técnico, en ir a la convocatoria. Pero sí que vamos, si 

quieren, hacer un símil futbolístico, a regar el césped, cortar el césped, hinchar los valones. 

Vamos a preparar el terreno para que sea en las mejores condiciones en que los diferentes 

agentes de Navarra puedan participar en estos proyectos europeos.  

Con respecto a la ventanilla única, Europe Direct, el primer logro tras la materialización de esta 

apuesta estratégica por la Oficina de Proyectos Europeos, esta ventanilla única, que recibimos 

la notificación y que se pondrá en marcha a partir del domingo 9 de mayo, celebrando de nuevo 

el Día de Europa, lo que pretende es acercar Europa a la ciudadanía navarra.  

¿Qué es lo que se va a hacer o cuál es el plan de trabajo que vamos a realizar? Lo primero, 

trabajar con los medios de comunicación. Los medios muchas veces necesitan tener una 

información mucho más clara, mucho más paquetizada, mucho más sencilla, porque ya conocen 
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la labor del día a día de las personas que se dedican al periodismo. Queremos ser o se plantea 

en el plan de trabajo, ofrecer la información fiel, objetiva y directamente emanada de la 

comisión, a estos medios de comunicación para que puedan difundir la palabra o difundir 

Europa.  

También se contempla una serie de actuaciones con las escuelas o con los centros formativos 

para que personas mayores de doce años puedan conocer el funcionamiento de las instituciones 

europeas, conocer cómo se toman las decisiones, tanto el Parlamento Europeo como la 

comisión, como el consejo, como el Comité de las Regiones, todas las instituciones. Pero sí que 

tenemos que incidir en la formación, desde su ámbito más temprano. Por lo tanto, la oficina se 

desplazará e irá, e incrementaremos nuestras alianzas con centros de formación y centros 

educativos para que puedan tener más información e inocular también este sentimiento 

europeo y este sentimiento de pertenencia a lo que es la Unión Europea. Por lo tanto, también 

trabajaremos en esa línea.  

Por último, la realización de campañas, eventos formativos, divulgativos, no solo a un nivel 

regional, o digamos para un público profesionalizado, sino más bien a una persona más de la 

calle, que necesite una información mucho más transversal, como políticas de trabajo, 

oportunidades de voluntariado. Parece que nos centramos únicamente o que hoy estamos 

girando el debate sobre lo que significa estar en Europa por cuestiones económicas o por 

cuestiones financieras. Sin embargo, Europa es mucho más que eso.  

Europa es toda la cohesión, todo el conocimiento, todo el compartir las diferentes regiones 

entre sí ese sentimiento de pertenencia al territorio en el que nos encontramos. Europa va 

mucho más allá de lo que son los criterios economicistas o financieros. Prueba de ello el vídeo 

que hemos producido en nuestra casa en Europa, Gure Etxea Europan, en el que, si luego tienen 

ocasión de visualizar, verán los diez testimonios de estas personas de Navarra, que declaran 

cómo se sienten al estar en Bruselas, en su casa, en nuestra casa, en Navarra. Creo que no me 

dejo nada más. Eskerrik asko. Muchas gracias.  

SR. PRESIDENTE (Sr. Arakama Urtiaga): Mila esker zuri, Pérez García jauna. Gracias también a la 

señora Mier, al señor Pellejero, por su presencia. Sin haber más puntos en el orden del día de 

esta Comisión, se levanta la sesión. 

(Se levanta la sesión a las 10 horas y 50 minutos). 




